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 Merde, chier, con. 
 

Rassurez vous le rédacteur n'est pas devenu fou, ces 
mots, c'est Martine qui les prononçait quand elle n'était 
pas contente d'elle. Le club lui avait même offert un 
Teeshirt où ils étaient imprimés. Martine, tout comme 
Annick, était de toutes les fêtes, elle ne tirait pas, mais 
participait en aidant à la cuisine ou en confectionnant 
des plats. Martine c'était ma femme, elle n'est plus. 
A mon tour de dire : 
Merde, chier, con, Martine m'a, nous a quittés. 
Lionel. 

C’est le printemps, et pourtant … 

C’est le printemps, symbole du renouveau, symbole de vie ! 
 

C’est le printemps et de nombreuses manifestations attendent les Archers de Guyancourt : passage de 
flèches en commun, chapitre de l’Ordre de Saint Sébastien à Soissons, Cérémonie de remise des armes 
aux nouveaux Archers et Chevaliers de la Famille des Yvelines, anniversaire de Maurice, Tir de la 
Division Départementale, Bouquet Provincial, Tir de Pâques … j’en oublie certainement tellement les 
occasions de nous retrouver sont grandes. 
 

Et pourtant ! 
 

Pourtant, ce n‘est pas la joie qui m’envahit en ce printemps, non, c’est la tristesse. C’est la tristesse car, 
pour Martine, Notre Impératrice comme j’aimais l’appeler (Épouse de Lionel, notre Empereur), pour 
Martine, le printemps aura été trop court et elle nous a quittés, vaincue par la maladie. 
Martine nous apportait, à chaque rendez-vous, sa gentillesse. C’est certain, cette année encore, elle 
n’aurait pas raté le tir du Roy, pas plus qu’Annick, l’Épouse de Robert, ne l’aurait raté, elle aussi. 
 

A Annick et Martine, je dédie ce Tranche-Fil de Printemps ! 
 

Archers, je vous salue. 
 

Dominique BEAURIN 

Chapitre annuel de l'ordre de  
Saint Sébastien 

Le 07 Avril dernier, s’est tenu le Chapitre Annuel de l’Ordre de Saint-Sébastien. C’est la cérémonie 
durant laquelle les nouveaux membres de l’Ordre reçoivent leur insigne. Le chapitre de l’ordre de Saint 
Sébastien est bien sûr ouvert à tous et une bonne dizaine d’Archers de Guyancourt y ont assisté.  
 

Vous pouvez me croire, ils s’en souviendront tous car l’intérieur de la cathédrale de Soissons était une 
véritable glacière : imaginez, quand on est ressorti, on trouvait qu’il y faisait chaud dehors … 
Nous avons félicité chaleureusement ( hic !!!) les impétrants, parmi lesquels figuraient des membres de 
la Famille des Yvelines. 
 

Nous nous sommes ensuite retrouvés à la salle des fêtes du 
village voisin pour le repas traditionnel et là, à plus de 150 dans 
la salle, on a fini par retrouver des couleurs ! 
 

Dominique 
 

Ndlr : Dominique fait fort sur ce numéro puisqu'il signe une 
bonne partie des articles, lui, qui s'il aime parler, n'aime pas trop 
écrire !!! De plus il fait écrire son épouse, sous la contrainte ??? 
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Troisième épisode de la saga de Philippe Fressard 

Les Flèches 
 

Un peu de technique pour débutants 
 
Quelques termes utiles pour l’archer débutant : 

Matériaux  
 

Bois 
 

Utilisé principalement en archerie traditionnelle avec des arcs 
bois, de type Longbow (c'est aussi une contrainte 
réglementaire). Ces flèches nécessitent une bonne connaissance 
des matériaux et de ce type d'arc (calibrage des fûts en fonction 
de la puissance etc.); les règles de choix et de nomination sont 
différentes. De même, elles nécessitent un jeu d'outillage et des 
techniques d'assemblage très particulières (taille du fût avec 
l'équivalent d'un taille-crayon et montage-collage très spécial 
des pointes). L'empennage est aussi très délicat (le must est 
l'empennage en plumes authentiques avec auto-collant double 
face). Après quelques années d'archerie classique "métal et 
carbone", la préparation du matériel et le tir au Longbow en 
parcours forestier est un génial moment de retour en enfance et 
de jubilation (sans oublier le repas campagnard...). 
 

Aluminium 
 

Le type de tube le plus populaire pour le tir en salle (voir ci-
dessous). La flèche se compose d’un tube en aluminium 
extrudé. Plus lourds que les tubes en carbone, car la raideur est 
liée à l’épaisseur du métal. Les tubes en aluminium sont 
généralement désignés par un nombre à 4 chiffres. Les 2 
premiers représentent le diamètre du tube en 1/64 de pouces. 
Les 2 derniers représentent l’épaisseur du tube en millièmes de 
pouces. Par exemple: 2013 indique que le tube a un diamètre 
extérieur de 20/64 de pouces (7.94mm)  et une épaisseur de 
13/1000 de pouce (0.33mm). 
 

Les tubes en aluminium peuvent se tordre, mais il est possible 
de les redresser. Leur prix est généralement inférieur de moitié 
aux tubes en carbone. Si on se limite au tir en salle, c'est 
suffisant. Ils sont aussi plus faciles à couper pour ceux qui 
testent la tronçonneuse à tubes du club. 
 

Carbone 
 

Bien qu’il existe des tubes “pur carbone”, utilisé par les 
débutants, le choix le plus courant des compétiteurs se porte 
sur les flèches de type Easton ACC/ACE (et équivalentes 
récentes) qui sont réalisées au moyen d’une combinaison 
d’aluminium et de carbone. Ce mariage permet de combiner 
légèreté et résistance. Les tubes ont un cœur en aluminium 
enveloppé de carbone. Les encoches peuvent être soit de type 
“inserts” ou “recouvrants”, selon que l’encoche rentre dans le 
tube aluminium ou se fixe sur l’enveloppe du tube en carbone. 
Beiter propose des encoches inserts/recouvrantes pour ACE et 
X-10 qui offrent une meilleure résistance aux impacts venant 
de l’arrière - comme on peut l’imaginer, il s’agit d’une 

combinaison des deux modes de fixation. 
 

Les flèches de type ACE ou X10 sont désignées par leur 
“spine” (stricto-sensu « épine dorsale »), une ACE 720 a 
donc un « spine » de 720 millièmes de pouces pour 28 
pouces de long. Cette mesure désigne la courbure du tube 
lorsqu’il est suspendu entre 2 points espacés de 28 pouces 
et qu’un poids de 2 livres est accroché au milieu. 
 

Dans le cas des ACE (et des plus récentes X10 et 
suivantes), ces tubes sont aussi dit "tonnelés” ou en 
"fuseau", ce qui signifie qu’ils ont un plus grand diamètre 
au centre qu’aux extrémités. Cela présente 3 avantages : 
 

Il est plus léger qu’un tube parfaitement cylindrique 
équivalent. 
Il a une fréquence d’oscillation plus élevée qui le rend plus 
efficace dans sa trajectoire. 
Il a une meilleure pénétration dans l’air et est donc plus 
performant par fort vent. 
Ce modèle a aussi un prix plus… Performant. 
 

Les tubes en carbone, plus légers, sont, par définition, plus 
rapides en sortie d’arc, il faut donc s’assurer que l’arc est 
capable de tirer des flèches si légères. C’est 
particulièrement le cas des anciennes branches en bois et 
celui de certaines poignées métalliques. Il est donc bon de 
vérifier, dans le cas des arcs d’occasion, avant d’utiliser 
des flèches en carbone (de même certains types de cordes 
comme le fastflight). 
 

Les flèches en carbone ont tendance à se casser plutôt qu’à 
se tordre, frapper un tel tube ailleurs que dans son axe peut 
se révéler très cher. Il est donc recommandé aux débutants 
d’utiliser des flèches alu jusqu’à ce qu’ils aient développé 
une technique correcte de tir. 
Elles sont à manipuler avec précaution lors de leur retrait, 
afin d'éviter les échardes de carbone qui vont demander 
des heures de pince à épiler. 
 

Le tir sur cible en Salle 
 

Les flèches métal et carbone ne sont pas à jeter dans les 
poubelles classiques, elles peuvent présenter un danger en 
cas de cassure et le carbone est un polluant. Donc, 
direction la déchetterie si possible ou récupération en 
magasin. 
Les débutants utilisent généralement des flèches bas coût 
en carbone pour 3 ou 4 flèches de cours. 
Dès que l'on est plus regardant sur les réglages, 
l’aluminium est le choix classique pour ce type de tir 
surtout dès qu'on a de la casse (moins de risque avec les 
échardes). Un des bénéfices de l’utilisation des tubes en 
aluminium est qu’ayant un diamètre supérieur (voir les 
arbitres pour les dimensions limites..), ils permettent 
d’obtenir plus facilement des cordons favorables, ce qui 
est non négligeable pour un archer débutant ou peu adroit. 
 

Tir en extérieur 
 

Le carbone ou un composé aluminium/carbone est le choix 
le mieux adapté à ce type de tir proposant de longues 
distances (> 30m). 
 

La légèreté des flèches en carbone fait qu’elles auront un 
vol plus long que les flèches aluminium. 



Le viseur ne sera donc pas en butée, ce qui est gênant. Le 
désavantage est que cette même légèreté augmente la 
sensibilité au vent latéral (les archers pourront équiper leurs 
tubes de plumes « spinwing » (qui provoquent une 
autorotation de la flèche et donc un effet gyroscopique) afin 
de tenter de réduire cet effet. Des pointes plus 
lourdes peuvent aussi aider à améliorer la 
stabilité verticale du vol, au prix cependant 
d’une perte de vitesse et en appliquant une 
contre- visée. 
 
Philippe FRESSARD 
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de l’ensemble de la Compagnie (c’est le nom donné à 
l’assemblée des Archers et Chevaliers). 
Voici la tenue des Archers et Chevaliers de la Famille des 
Yvelines : 

•  Les Archers sont en tenue de club et portent à la 
ceinture la dague 

•  Les Chevaliers ont une écharpe parme sur un blazer 
bleu et un pantalon blanc. Ils portent l’épée 

 
Il y a deux évènements importants, dans l’année, pour une 
Compagnie : la Saint Sébastien (Patron des Archers) et aussi 
le Tir du Roy. Vous allez me dire que la royauté a été abolie il 
y a longtemps déjà. Oui, c’est vrai. Mais les Compagnies de 
tir à l’arc ont un Roy : dans notre Compagnie, c’est celui qui 
abat, à 50 mètres pour les arcs classiques et 70 m pour les arcs 
à poulies, un oiseau en plâtre de 2,5 pouces. Il est alors Roy 
de sa Compagnie pour un an. Julien est notre Roy jusqu'au 22 
juin prochain. 
 
Les débutants et les jeunes participent aussi à ce tir du Roy, 
mais à une distance de 30 ou 18 mètres. C’est le « Roitelet ». 
Pas de jaloux : lui aussi a une écharpe rouge comme son aîné 
le Roy. Louise est Roitelette de la Compagnie. 
 
N’oublions pas les petits qui ont le tir du poussin, à 10 mètres 
environ. Le gagnant est « Poussin » pour l’année. Lui aussi a 
droit à son écharpe. De quelle couleur à votre avis : rouge ? 
Perdu ! Un poussin, c’est jaune et donc l’écharpe du Poussin 
est … jaune ! C'est Julie qui détient l'écharpe de Poussin. 
 
Quand on a été Roy trois années consécutives, on devient 
« Empereur » à vie de sa Compagnie. Celui-ci se reconnaît à 
son écharpe verte. Pas besoin de vous dire qu’il n’y en a pas 
partout. 
 
A Guyancourt, nous en avons un en la personne de Lionel. Et 
oui, vous avez bien vu. En 2006, Lionel a cumulé, le titre 
d'Empereur et le titre de Roy ! 
 
N’oublions pas, aussi, le Salut sur le pas de tir, qui fait partie 
des Traditions. En se positionnant sur le pas de tir, Aspirants, 
Archers et Chevaliers doivent saluer leurs camarades avant de 
décocher leur première flèche  en 
disant : « Mesdames et Messieurs les archers 
je vous salue ». Ce à quoi, les archers 
répondent « Salut ». 
 
Ce salut n’est pas un excès de politesse. Il a 
pour but d’aviser l’ensemble du peloton 
présent sur le pas de tir qu’un archer va 
commencer à tirer. 
 

Archerie d'hier et d'aujourd'hui 

La discipline, qui nous rassemble sur les pas de tir, se 
pratique, comme beaucoup de sports, dans un club, organisé 
en association de loi 1901 avec ses statuts, sa direction 
sportive et technique, permettant une pratique soit de loisir, 
soit de compétition et ouverte à tous. 
 

La particularité du tir à l’arc, c’est d’avoir toujours conservé 
son passé historique, ce que certains appellent « La 
Tradition ». Cette tradition se voit encore dans les structures 
de la FFTA, les appellations, le vocable archer et une 
particularité de la tradition d’arc française : le Beursault. 
Certains d’entre nous, soucieux de préserver cet héritage 
culturel, ont décidé d’entretenir au sein du club, la vie d’une 
Compagnie d’Arc. 
Un passé historique, certes, mais aussi un état d’esprit et un 
attachement à certaines valeurs : Honneur, Loyauté, 
Humilité. 
Si on revient quelques siècles en arrière, les archers se 
regroupaient en « Compagnie » afin d’être plus fort pour se 
défendre, s’entraîner, assurer des fonctions de police, et aller 
à la guerre. Les Compagnies voisines se regroupaient en 
« Famille » ou en « Ronde ». 
Alors nos archers, qui étaient regroupés en Compagnie, 
nommaient un responsable pour les diriger : le « Capitaine ». 
Au XXI ème siècle, plus d’armures ni de cottes de mailles. 
Pour reconnaître un « Capitaine de Compagnie » lors d’une 
manifestation, c’est facile, il porte une écharpe bleue. Notre 
Capitaine de Compagnie s’appelle Jean-Michel. 
 

Nos fameux archers, pour les remercier de leur bravoure et 
aussi de s’être battu pour la défense de certaines valeurs, au 
lieu d’aller à pied, ont le droit d’aller à cheval : c’est la 
naissance des archers-chevaliers. 
 

De nos jours, plus de bataille pour les archers. Cependant, on 
a, dans les Compagnies, quelques archers qui ont été élevés à 
la distinction de « Chevalier ». Comment ? Par qui ? Sur 
quels critères ? Sur le principe de la cooptation, par les 
Chevaliers de la Famille des Yvelines pour nous, en se basant 
sur l’attachement à certaines valeurs (Honneur, Respect de 
l’autre, Humilité, Loyauté …). 
La première étape pour être proposé Chevalier, est d’avoir 
été nommé « Archer » au minimum 3 à 5 ans auparavant. 
Quand on est nommé Archer, on quitte le statut 
d’ « Aspirant », nom donné, dans la Chevalerie d’Arc, à tous 
les pratiquants qui ne sont ni Archer, ni Chevalier : c’est 
celui qui aspire à devenir Archer. 
 

Comment est-on nommé Archer ? Comme pour les 
Chevaliers, le principe est la cooptation, selon des critères 
« allégés » par rapport aux Chevaliers. La proposition vient 

Le bouquet provincial 
( vu par une épouse) 

 

Trois bonnes raisons pour ne pas y aller : 
 
Parce qu’on n'est pas archer 
Parce qu’on ne connait rien au tir à l'arc (Et 
encore moins aux traditions) 
Et parce qu’on n'aime pas se lever tôt. 
 

Le bouquet provincial est un rassemblement traditionnel 
d'archers, venus de toute la France, pour défiler en cortège  
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enrichir notre curiosité déjà tellement sollicitée. 
 

Le départ se fait à l'aube, ou juste après, selon le lieu et selon l'organisation de la ville qui nous reçoit. Ainsi que l'a annoncé le 
vice-président du club, le trajet est prévu en autocar. La journée s'articule entre moments de convivialités (Partage du petit 
déjeuner et du Pique-nique), rassemblements autour des temps forts du bouquet (Échange des bouquets, Défilé, Messe de clôture) 
et temps libre pour découvrir les activités proposées par la ville organisatrice (Spectacles de rue moyenâgeux, marchés artisanaux, 
démonstrations de majorettes - Eh oui...) 
 

Voilà donc, pour finir, la troisième bonne raison pour ne pas se laisser séduire par les 
trompettes de ce retour à des joies simples et nostalgiques. Dans ce monde de modernisme et 
de zapping, comment avoir envie de contempler les décorations réalisées par toute une ville 
pendant plusieurs mois ? Est-il encore possible, à l'heure du micro onde, d'apprécier le 
spectacle d'un bœuf entier cuisant à la broche depuis le milieu de la nuit ? Et comble de 
l'ennui, comment peut-on avoir envie de faire le trajet de retour, en autocar, conduit par un 
vrai pro de la route qui est resté sobre tout au long de la journée alors que tous ceux qui ont 
bien profité de cette journée sont lovés dans les bras de Morphée ? 
 

Vous l'avez bien compris, cette année encore, je vais répondre oui à l'invitation de me joindre aux Archers de 
Guyancourt pour participer au Bouquet. Je vais préparer Pique-nique, crème solaire et chapeau de soleil. Je 
vais enfiler des chaussures confortables et vérifier que mon appareil photo est chargé et que la carte mémoire 
est vide. Je vais passer une bonne journée à être entourée de gens sympathiques dans une ambiance festive 
tout simplement.  
J'encourage donc tous les parents, conjoints, petit(e)s ami(e)s, frères, sœurs de tireurs à l'arc à venir avec nous 
et à découvrir par eux-mêmes les autres bonnes raisons de ne pas y retourner.  
 

Françoise BEAURIN  
 

Ndm (note du mari): la 4ème raison de ne pas participer mesure 1m74, et avait besoin d'un chauffeur pour la conduire sur son lieu 
d'examen !!! 

derrière un bouquet de fleurs. 
Vu comme cela, ce n'est guère vendeur. 
 

Depuis de nombreuses années, la question se pose « viendras-tu avec nous 
au bouquet ? ». Le « nous », c'est Dominique et les enfants, tous archers 
dans la famille Beaurin et les Archers de Guyancourt. Le « tu », c'est moi, 
Françoise, la maman. Pas archer du tout, moyennement intéressée par ce 
sport et pas mécontente que ses enfants exercent une activité sportive avec 
leur père, ce qui lui évite d'avoir à gérer « ça » en plus du reste. 
 

Donc, première bonne raison : Rester toute seule à la 
maison pendant que le reste de la troupe est partie se 
balader. Comme en général, c'est un des premiers 
week-end ensoleillé de la saison, on n'a qu'une envie, 
c'est rester enfermée pour faire le ménage, le 
repassage alors que pour mari et enfants, il y a 
balade en bus, piquenique (que j'aurais bien 
évidemment préparé pour eux) , kermesse, spectacle 
en plein air et premiers bronzages au programme. 
 

Vu de l'extérieur, l'archerie est un sport un peu particulier qui balance entre 
technicité et archaïsme. Je dis vu de l'extérieur, mais pas de  trop loin tout 
de même, car il faut être à portée d’oreille : Sur le pas de tir, on entend 
parler de matériaux, réglages, avec des mots super-modernes. Lors des 
festivités, on voit des écharpes, des épées et des dagues, voire même des 
capes et des tricornes. 
 

D'où la deuxième bonne raison : Ne pas 
s'acoquiner avec ces personnages bizarres 
que sont les jeunes filles en blanc, les 
maîtres de cérémonies, les archers, les 
chevaliers et les archers gardiens. On 
pourrait apprendre que le vase qui contient 
le bouquet est offert par le Président de la 
République. Que cette coutume d'honorer 
les archers, soldats dévoués pour la 

protection des villes, remonte au XV ème siècle. Que l'échange des 
bouquets participe de la fraternisation entre les différentes compagnies et 
que les valeurs fondamentales de ce sport sont le respect et la courtoisie. 
Mille autres détails et anecdotes des traditions de l'archerie pourraient venir 

vous pouvez retrouver les 
numéros précédents du 

Tranche Fil  sur notre site. 
archersarchersarchersarchers----guyancourt.frguyancourt.frguyancourt.frguyancourt.fr    

Maquette et rédaction : 
Lionel Theillaumas 

Avec la participation de toutes les bonnes volontés 

Bullet in de l iaison des Archers de 
Guyancourt 

Tel : (06) 64 65 10 96 
Mail : president@archers-guyancourt.fr  

 

Chez Sébastien Gouit 
11, rue André Leroi Gourhan 

78280 Guyancourt 


